

Séance 2 : Activité 4 : Mettre en relation différents documents Comprendre la crise de Cuba

Groupe

1H

A partir du dossier analysez cette nouvelle crise de la guerre froide qui a failli plonger le monde dans une troisième guerre mondiale.

Étape 1 : Analyser le point de vue américain

1- Expliquez pourquoi l'installation de missiles soviétiques à Cuba représente-t-elle une menace pour les États-Unis ?

L'installation de missiles soviétiques à Cuba représente une menace pour les États-Unis en raison de la proximité entre l'île et le continent. En effet, installés à Cuba, des missiles pourraient menacer et toucher tout le sud-est des États-Unis, jusqu'à la capitale Washington. La démonstration de force soviétique serait aussi une menace pour l'influence que les États-Unis entretiennent dans tout le continent américain depuis le XIXe siècle.

2- Qui est Kennedy ?

Kennedy est le président des États-Unis de 1961 à 1963

3- Que décide Kennedy face à la situation ?

Kennedy décide de faire un embargo contre Cuba, c'est-à-dire de bloquer la circulation des navires soviétiques qui acheminent des armes vers Cuba. Il décide aussi de saisir en urgence le Conseil de sécurité de l'ONU.

Il menace l'URSS de représailles massives, c'est-à-dire de riposter par une attaque nucléaire.

4- Pourquoi Kennedy fait-il réunir le Conseil de sécurité de l'ONU ?

Kennedy fait réunir le Conseil de sécurité de l'ONU pour mobiliser le droit international et s'attirer les faveurs de la communauté internationale.

Il compte aussi forcer les Soviétiques, qui siègent comme membre permanent au Conseil de sécurité, à prendre position.

Étape 2 : Analyser le point de vue soviétique

1- Quels intérêts l'URSS a-t-elle à installer des missiles nucléaires à Cuba ?

Pour l'URSS, l'installation de missiles nucléaires à Cuba est stratégique. Cela permettra de menacer une portion importante du territoire américain, y compris la capitale Washington. À aucun moment la présence soviétique n'aura été aussi proche de l'Amérique continentale. Pour Moscou, cette initiative lancera aussi un message aux pays d'Amérique latine, qui sont jusqu'à 1962 sous l'influence exclusive des États-Unis.

2- Comment l'URSS a-t-elle réagi à l'embargo américain ?

Face à l'embargo américain, l'URSS préfère reculer pour éviter l'escalade et le risque de guerre thermonucléaire.

3- Qui est Khrouchtchev ?

Khrouchtchev est le Président du conseil des ministres de l'URSS de 1958-1964.

4- Comment justifie-t-il sa décision ?

Khrouchtchev redoute deux choses :

- l'invasion de Cuba par les États-Unis et la perte d'un allié stratégique en Amérique centrale ;
- la guerre nucléaire entre les deux superpuissances de la guerre froide.

C'est pourquoi il interprète l'issue de la crise comme une victoire soviétique et justifie sa décision, puisqu'il dit avoir obtenu satisfaction sur le premier point (garantie américaine de ne pas envahir Cuba) sans avoir eu besoin de déclencher le second (guerre nucléaire).

5- Cette décision satisfait-elle le dirigeant cubain ?

Castro aurait voulu aller jusqu'au bout et tenir tête aux États-Unis, ce qu'il ne peut faire sans le soutien soviétique. Le recul de Moscou déçoit donc le dirigeant cubain.

Étape 3- Synthèse

En quoi le document 6 est-il représentatif de la crise de Cuba en 1962.

Aide :

Donnez la nature du document

Nommez les personnages

Décrivez l'image

Expliquez l'objectif du document dans son contexte.

Cette célèbre **caricature** oppose les dirigeants des deux grandes puissances directement aux prises lors de la crise de Cuba. **Kennedy** à droite et **Khrouchtchev** à gauche.

Depuis 1947, les Etats-Unis et l'URSS s'opposent dans la **guerre froide**. En 1959 une insurrection armée a lieu sur l'île de Cuba (Fidel Castro, Che Guevara). Cuba se rapproche de l'URSS qui décide d'y installer des fusées nucléaires en mesure de frapper les Etats-Unis. Les Américains réagissent immédiatement à cette menace. Le monde est au bord de la guerre nucléaire. C'est la crise de Cuba en 1962.

Les deux dirigeants « jouent » au bras de fer, chacun assis sur la bombe H. Ils ont tous les deux le doigt sur le bouton de mise à feu des missiles nucléaires. L'auteur a dessiné les personnages de manière à montrer leur détermination. Les visages sont crispés, les mains tremblent sous l'effort, des gouttes de transpiration sont visibles...

Cette caricature montre l'apogée de la crise. Elle laisse penser que le déclenchement d'une guerre nucléaire est imminent. Les Etats-Unis se sentent menacés et Kennedy est intransigeant face à Khrouchtchev. En effet, le 22 octobre 1962, J.-F. Kennedy menace l'URSS d'une riposte complète, c'est-à-dire nucléaire, chaque puissance pouvant détruire l'autre en appuyant sur le bouton de mise à feu. La tension entre les deux pays est à son comble. Khrouchtchev cède le premier en ordonnant aux navires transportant de nouveaux missiles de faire demi-tour (26 octobre). Puis commence une période de négociation entre les deux Grands. Chacun cherche à trouver une solution pacifique à la crise. Le pire est évité de justesse.

Le caricaturiste rend bien compte du **rapport de force** lors de la crise de Cuba, qui consiste pour chacun à tester l'adversaire, y compris en utilisant la pression psychologique en montrant qu'il y a bien un **équilibre de la terreur**.

